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СОВРЕМЕННЫЕ БИОТЕХНОЛОГИИ И ОПТИМИЗАЦИЯ МИКРОБИОТЫ 
КИШЕЧНИКА В УСЛОВИЯХ ПРОМЫШЛЕННОГО ПТИЦЕВОДСТВА 
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П. Ф. Сурай, М. В. Селина  

Авторы: М. Н. Романов, И. И. Кочиш, О. В. Мясникова, И. Н. Никонов, П. Ф. Сурай, М. 
В. Селина; ФГБОУ ВО «Московская государственная академия ветеринарной медицины и 
биотехнологии – МВА имени К. И. Скрябина»; e-mail: m.romanov@kent.ac.uk. 

В настоящее время особое внимание уделяется оптимизации микробиоты в желудочно-
кишечном тракте (ЖКТ) высокопродуктивной промышленной птицы. Этому важному 
направлению посвящены многие исследования в области кормления, физиологии, генетики и 
резистентности сельскохозяйственных птиц [1–4]. Проводятся изучение и испытания 
различных кормовых добавок, которые содействуют созданию и поддержанию оптимальной 
микрофлоры ЖКТ. В рамках научного проекта, поддержанного Правительством Российской 
Федерации, в МВА имени К. И. Скрябина разрабатываются биотехнологии, включающие 
научные подходы и практические приемы управления микробиотой ЖКТ, с применением таких 
современных методов, как оценка экспрессии ключевых генов с помощью ПЦР в реальном 
времени [5] и состава микробиома в кишечнике на основе T-RFLP-анализа [6,7] и геномного 
секвенирования следующего поколения. Разрабатываемые технологии успешно апробируются 
в условиях промышленного производства яиц и адаптируются к условиям современных яичных 
птицефабрик России. При этом оцениваются эффекты кормовых добавок не только на общее 
состояние организма птицы, включая микробиоту ЖКТ [8–12], но и на продуктивность и 
устойчивость птицы к инфекционным заболеваниям [13,14]. В дальнейшем планируется 
органичное включение разработанной технологии управления микробиотой в существующие 
технологические программы производства яиц, в том числе при пролонгированной 
эксплуатации птицы (после пика яйцекладки). При этом важное значение будет иметь 
синергическое взаимодействие микрофлоры и различных кормовых добавок для достижения 
благоприятного влияния препаратов на микробиоту кишечника и с целью максимизации 
генетического потенциала современных кроссов яичной птицы. 

Работа поддержана грантом Правительства Российской Федерации (договор 
№ 14.W03.31.0013 от 20 февраля 2017 г.). 
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Currently, special attention is paid to the optimization of the microbiota in the gastrointestinal 
tract (GIT) of highly productive commercial poultry. Many studies in the field of feeding, physiology, 
genetics, and resistance of poultry are devoted to this important area [1–4]. Various feed additives are 
studied and tested to help create and maintain optimal GIT microflora. Within the framework of a 
research project supported by the Government of the Russian Federation, biotechnologies are 
developed at the Skryabin MVA, including scientific approaches and practical techniques for 
managing the microbiota of the gastrointestinal tract, using modern methods such as assessing the 
expression of key genes using real-time PCR [5] and the composition of the gut microbiome based on 
T-RFLP analysis [6,7] and next generation sequencing. The developed technologies are successfully 
tested in the conditions of commercial egg production and adapted to the conditions of modern egg 
poultry farms in Russia. At the same time, the effects of feed additives are evaluated not only on the 
general state of the birds’ organism, including the GIT microbiota [8–12], but also on the productivity 
and resistance of poultry to infectious diseases [13, 14]. In the future, it is planned to organically 
integrate the developed microbiota management technology into the existing technological programs 
for egg production, including that during prolonged exploitation of layers (after the peak of egg-
laying). At the same time, the synergistic interaction of microflora and various feed additives will be 
of great importance in order to achieve a favorable effect of additives on the intestinal microbiota and 
in order to maximize the genetic potential of modern egg laying crosses. 

This work was supported by a grant from the Government of the Russian Federation (contract 
No. 14.W03.31.0013 of February 20, 2017). 
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